

北陸六味

上野 千鶴子さん⑯

バカヤロー言いたい相手

社会学には「クレーム申し立て」という概念がある。社会問題とは、あらかじめそこにわかりやすい人たちであるのではなく、誰かが「それはおかしい」「問題だ」とクレームをつけることによって初めて作り出される、という考え方のことだ。世の中には「モンスター・クレイマー」などという呼び方もあるて、何かとケチをつける困ったひどいことを指すようだが、クレイムに限らず、自己主張することがこの社会ではきらわれるらしい。

東京の地下鉄のなかで見つけたときの感動といつたら! だから、セクハラが増えてかどうかを問うのはあまり意味がない。わかるのはセクハラだと申し立てる人たちが増えたが、セクシュアルハラスメントについても、ダメスタイルバイオレンスについても、感覚が鋭敏になってきているからこそ、問題として取り扱われるようになった。どう

ちりもカタカナであるのは偶然ではない。それまでそれぞれ「いたずら」とか「痴話喧嘩」とか呼ばれていたことが

本はそれを輸入したからだ。それ以来、世の中がぎすぎす

がどんなどいことか。「痴漢は犯罪です」という標語を

めおせるにはたいへんな努力がいる。立命館大学のわたし

のゼミには社会人受講生が多いが、そのなかに、過労死遺

族会の関係者がいる。彼女も夫の死を受け入れられなく

て、過労死認定を求めて闘つ

にせっぱつまつてこう説明した。

「つまり……あなたがバカヤローを言いたい相手ってことだよ」

「それなら言いたい相手はいよいよ」

夫を過労死で失つてから25年経つていた。そ

のあいだ、自分

てきた女性だ。権利はクレーム申し立てをしない限り、向こうから歩いてやってはこない。

「バカヤローを言いたい思いを抑えてきた」のだ……と彼女は言った。過労死認定のためには、過失が使用者側にあり、雇用者側にはないことを立証しなければならないからだ。

だが、なんで死んだのよ、死ぬほど苦しかったならんで言つてくれなかつたのよ、死ぬほど働く必要なんてないじゃないのよ……。バカヤローティ言いたい思いが鬱積しているのだろう、彼女はその一言を25年目にゼミの仲間の前に吐いたのだ。



イラスト・田中聰美

ゼミは一瞬、厳肅な雰囲気になりました。こういう一言を引き出す、温かさと信頼が仲間のあいだにあった。そして学問の用語を血のかよった道具にする智慧と心意気があった。こういう時だ、教師をやつていてよかった、と思えるのは。(社説者)